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藏夹 为了加强对工程造价咨询单位的管理，保障工程造价咨

询业健康发展，加强造价工程师的注册管理，规范造价工程

师执业行为，提高建设工程造价管理水平，维护国家和社会

公共利益，以及为规范建筑工程施工发包与承包计价行为，

维护建设工程发包与承包双方的合法权益，促进建筑市场的

健康发展，根据建设部2000年第74号令、75号令、107号令《

工程参价咨询单位管理办法》、《注册造价工程师管理办法

》、《建筑工程施工发包与承包计价管理办法》的规定，我

站于2002年元月10日至18日对本市14家具有乙级造价咨询资质

的中介机构进行了年度业务检查，具体检查情况如下： 一、

我市目前造价咨询业市场现状。 目前，我市造价咨询业没有

真正形成市场公平竞争机制，由于投资的多元化，条块分割

的格局仍然存在，造价咨询业的有形市场难以建立，具体表

现是：首先大企业(中央内蒙直属企业如一、二机、包铝、包

钢)大而全的观念依然存在，企业有自己的基建处、预算处、

审计科、内部自审结算，基建审核业务难以推向市场。其次

，房地产开发公司投资规模大，但有自己的预审核人员，绝

大部分工程都是包死的，只有极少的工程变更和现场签证，

这部分工程公司人员足以应付，一般不向咨询单位委托。第

三，财政拨款项目，该类项目一般由财政审价中心审核，造

价咨询单位也是难以介入，既便是承揽了业务，最后还是支

付咨询费太低而无法接受。第四，行业部门投资由行业事务



所垄断，造成不均衡竞争（如银行、电厂等）。第五，自治

区的各事务所通过各种关系来我市争夺市场份额.上述情况的

存在，使我市造价咨询业市场份额所剩无几，加之市场包死

的工程比重很大，使14家造价咨询单位对有限的市场份额的

争夺十分残酷，加之市场运作不规范，承揽业务行政干预多

，导致工程造价咨询业收费甚低，影响了行业的健康发展。 

二、我市造价咨询单位现状 本市共14家咨询单位，其中2家合

伙制公司，12家有限责任公司，从业人员中造价师45人，中

级预算人员65人，营业场所条件比较好，营业执照齐全.办公

场所固定，健全的组织机构，完善的技术经济档案管理制度

和严格的质量保证体系，有较先进的软件管理系统，通过检

查，目前各造价咨询单位存在以下不足： 1.专业技术单一，

知识更新缓慢。 多年来，由于我国工程造价字处理改革进程

缓慢，造成从事工程造价的预算人员技术单一、基础差、素

质低，不能适应市场经济发展的要求，难以提供综合性服务

，更谈不上全过程造价咨询服务，尤其是对加入WTO后有关

国际惯例的了解甚少，造成上述情况的原困，一是由于受生

产经营粗放型管理的影响，企业对专业人员智力投资力度不

大，二是上级部向管理力度不够，实际工作应用太少，没有

参与世界经济一体化进程，尚未构建起与市场经济的有效联

系，所培养的人才大多只能面向于国内工程建设的需要，难

以打入国际工程咨询市场。 2.法制观念淡薄，缺乏应用法律

知识解决问题的能力。 由于多年计划经济的惯性影响和激烈

的市场竞争，建筑市场始终是买方市场，施工企业的地位与

建设单位的地位不能相提并论，以及行政干预操纵和政策倾

斜等因素，使施工企业的权利和义务得不到保障，因此，施



工企业在承揽任务时，基本上是满足建设单位的要求，是无

条件的接受建设单位的要求，根本没有讨价还价，申述的可

能性，既便是承揽了业务，为了能及时得到工程进度款，而

一再谦让、退避三舍，不愿和建设单位把关系搞僵，不敢用

法律手段去维护自己的权利，虽然合同是按有关法律条款签

订的，也只是形式而已长此以往，在施工企业的意识里就无

法律观念而言，建设单位在这种土壤环境里享受优先、优惠

的待遇，已习以为常，不重视法律条文，只想自己说了算，

在这种情况下，造价咨询单位由于经济利益驱动有时迁就施

工单位和建设单位的作法，具体表现为工程设计变更、现场

签证在技术核定自单上只有建设单位和施工单位的双方签字

，而没有加盖公章的现象。其次表现在主材差的处理上，由

于新材料层出不穷，其价格不好控制，建设单位不了解市场

行情，而只是在发票上签字，没有盖章。第三在工程结算时

，既便是发现了如根据施工合同规定可以进行工期索赔和造

价索赔的，也不予处理，不能公正地维护甲、乙双方的经济

利益。如此手续不健全，一旦工程结算出现问题，就会处于

被动局面，各事务所验资出现的问题教训是沉重的，实际工

作中各方由于法律观念淡薄而造成的经济损失是严重的，苦

不堪言的，即使是法制健全的社会，如果没有法制观念和社

会统一的市场运作规则，那么建筑市场也将是混乱不堪的.尤

其是加入WTO后与国际建筑市场管理接轨，必须了解国际惯

例、法则，并用法律手段维护自己的权力和需求，否则只能

是被淘汰。 3.电脑知识贫乏，外语水平不过关。 二十一世纪

是知识经济时代，是信息高速发展的时代，要驾驭这个时代

而不被落伍，必须掌握计算机知识，计算机是信息高速发展



的重要媒介，也是提高工作效率的重要手段，是我们工作学

习中不可缺少的好帮手，从目前对从事工程造价人员调查来

看是令人担扰的，各造价咨询单位从业人员对计算机的知识

了解甚少，50%的专业人员不懂计算机，不能独立操作工程

造价软件，告造价咨询单位预算软件的操作都是专人负责，

而不能普及，他们习惯手工抄写，用计算机反而觉得慢，再

者由于心理障碍，他们认为操作计算机比较复杂，是专业人

员的事，一般不愿学习，没有真正把计算应用起来，体会不

到计算机的便捷给人们带来的方便，更不能通过计算机上网

索取信息资源以快致胜，以准确无误而致胜，当前没有计算

机知识就不能适应今后的工作需要，尤其是注册造价工程师

不具备计算机应用知识，不能用英语知识交流业务，怎能称

得上是复合型人才，怎能提高造价咨询单位的整体水平，怎

能打入国际工程咨询业市场，怎能把事业做大做强。 4.真正

懂得市场经济，了解国际惯例的不多。 工程造价管理是社会

主义市场经济条件下建筑市场管理的一个重要方面，它起着

合理确定工程造价，保证工程质量，充分发挥投资后效益的

作用，合理的工程造价才能取得合格的工程质量，工程造价

管理对工程质量的有效控制贯穿于工程项目从可行性研究到

工程结算的全过程，造价管理在哪一个环节失控，就可能造

成价格与价值相背离，价格高于价值，就会影响工程投资效

益的发挥，价格低于价值，就会造成工程质量低劣，由此可

见工程造价管理工作直接影响着工程质量的好坏。我国建设

工程的领域很大，年投资额达3万多亿元，这在世界土的国家

中为数也是不多的，但目前，除了搞一部分国际承包工程和

合资是参照国际惯例和规范计算工程造价外，绝大多数都是



按照国内的惯例规范和工程定额来计算工程造价的，对国际

惯例了解甚微，与国际环境接触的很少。我国“入世”后情

况就不同了。客观上非了解不可，不仅是知识范畴拓展的需

要，更是管理工作上直接需求，同时，外部环境也可提供更

多的了解国际惯例、规范和做法的机会，按照“入世”的宗

旨，是要贸易自由化，也就是说，在建设工程造价方面也要

出现三种情况，一是外国建筑商要进入我国市场，在建筑领

域展开竞争，他们必然要求按国际惯例规范和做法来计算工

程造价，二是我国建筑公司也同样要到外国市场竞争，也需

要按国际惯例、规范和做法来计算工程造价，三是国内工程

管理方面，为了与外国建筑商在国内市场展开竞争，也要改

变过去的做法，参照国际惯例、规范和做法来计算工程造价

。当前世界范围内工程造价领域改革的主要特点是：一、全

面工程造价管理的观点逐步占据主流；即全面理解工程造价

的含义，既不仅是计算工程建造成本，也要考虑前期费用与

运营成本，甚至要研究构成一个项目的所有的和潜在的战略

资源的使用成本。二是计算机信息技术的广泛应用.三是造价

工程师应积极参与建设项目管理，即业务范围应该多样化和

广泛化。四是各国造价师寻求建立更加科学的执业资格评估

体系，以提高专业人员的整体水平与国际咨询工作领域中的

地位。五是为适应全球经济一体化发展，各国工程造价应用

技术和规则相互融合，标准趋于接近。 5.专业人才待遇亟待

解决 目前我市取得造价师资格的139人，在包注册的只有79人

，一方面是各造价咨询单位用人有限，一般有4名造价师就可

以执业，我市从事造价咨询单位的共14家，共需造价师应

是56名，个别单位多些、还有本单位注册的，另一方面就是



各造价咨询单位给予造价师的待遇不高，也是其它60名造价

师在外注册的结果，各单位4名注册造价师中，兼职的也占一

半左右，专职的造价师工作积极性不高，原因有二：一是各

造价咨询单位改制后，从事基建审计的工作人员绝大多数还

没有取得注册造价师资格证书，没有此证就不能入股，就无

权参与单位的年底分红，就不能进入造价咨询单位的股东会

、董事会，由于个人利益与改革前截然不同。收入差距明显

悬殊，没有入股的就是造价咨询单位的打工仔，这样极大挫

伤了从事基建审计的工作人员的积极性，目前各造价咨询单

位造价师已经就位，各基建部负责人全部是造价师，个别造

价咨询单位已经解决了造价师的入股问题，但入股比例不大

，为了扭转这种局面，必须解决造价师的入股问题，以及入

股比例，因为基建收入和造价咨询单位的评估、验资、收入

可以平分天下，如果不考虑基建收入来确定造价师的入股比

例，势必也不能够从根本上解决目前造价师工作中积极性、

责任感的问题，如果一个造价咨询单位没有长远的发展计划

，没有健全的规章制度，没有一批责任心强具有开拓、创新

的业务人员去兢兢业业的工作，那么这个造价咨询单位就没

有前途，就不具备做强的优势，而且是会出问题的。就目前

造价咨询单位验资中出现的问题，就很能说明这个问题。因

此，各造价咨询单位负责人应当从中吸取教训，并进行深刻

的反思。 6.用人单位用人制度不规范 按照中华人民共和国建

设部第74号令《工程造价咨询单位管理办法》的规定，各造

价咨询单位在申报资质等级时，在人员要求配制上，很重要

的一个条件是要求取得注册造价工程师证书的专业人员甲级

不少于8人，乙级不少于4人。根据这一规定，各造价咨询单



位现有的专职人员是不能满足这一条件的，要想取得执业资

格就必须向社会聘用一部分取得注册造价师的专业人员，并

且要支付一定的待遇和明确聘用期限，这时造价咨询单位对

注册造价师是非常重视的，但当取得了资质资格后，对造价

师的态度逐渐就有所改变，原因是多方面的z由于咨询单位业

务不多，效益不好；或是因为造价师兼职；或是因为造价师

业务素质或综合素质不高；或是因为造价师人际关系没有处

理好等，但很重要的一条是由于取得造价师证书的人员每年

都在大幅度增加，致使造价师人才资源供过于求(相对于14所

咨询单位)，取得证书的造价师之间也在进行激烈的竞争，一

些思想品德好，业务素质高，身体健康精力充沛的多专业、

多技能的复合型人才脱去颖而出，这样充分地满足了造价咨

询单位的需求，种种原因造成造价工程师由卖方市场转变成

买方市场，在这种情况下，造价师的地位和待遇就得不到保

障，聘用前的待遇和承诺就不能兑现，用人单位由三顾茅庐

的态度转变为自由选择，随意解聘等不规范的作法，没有真

正按照《注册造价工程师管理办法》的规定来规范用人制度

，由于管理办法规定，注册造价师一经注册，二年内不得办

理变更手续，如果在这个期限内被解聘，用人单位对造价师

是极不负责任的，在社会保障体系没有完善的情况下使之陷

入进退两难的困境，在这种情况下，造价师既便是经过艰苦

的努力又拼得一岗位，但由于注册变更手续不能办理而无奈

地又一次面对失业。在激烈的市场竞争中，造价师虽然心还

在，虽然梦还在，随着年龄的增大，从头再来几多难!由于不

重视与用人单位签订协议书或合同书，或不经过公证部门的

公证，一但事情发生，造价师就不能用法律的手段保护自己
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